
Вчера в Ярославле состоялось межрегиональное со
вещание по реформированию оборонно-промышлен
ного комплекса (ОПК). Руководители оборонных пред
приятий Центрального, Северо-Западного и Приволж
ского федеральных округов смогли высказать все, что 
наболело у  них на душе, прямо в лицо министру про
мышленности, науки и технологий Илье Клебанову,

ЯРОСЛАВЦЫ -  ПЕРВЫЕ
О т к р ы в а я  с о в е щ а н и е ,  

полпред презид ента  в Ц ент
ральном  ф едеральном  о кр у 
ге Георгий  Полтавченко соо б 
щ ил, что госуд а рство  будет 
д е р ж а ть  п р о ц е сс  р е ф о р м и 
рования  «оборонки» , за тр а 
ги ваю щ и й  интер есы  н а ц и о 
нальной  б е зо п а с н о с ти , п од  
ко н тр о л е м . Он п о д че р кн ул , 
что все вы сказанны е предло
ж ения по реш ению  наиболее 
о стры х про бл ем  О П К будут 
изучены  и использованы  п ра 
вительством .

Я ро сл авский  губе р на тор  
А натолий  Л и си ц ы н , р уко в о 
дитель рабочей группы  Го с 
с о в е т а  Р Ф , бы л о д н и м  из 
разработчиков концепции ре 
ф орм ирования ОПК. Э тот д о 
кум ент предусм атривает с о 
зд а н и е  на б а зе  м н о ж е ств а  
о б о р о н н ы х  за в о д о в  ц е л о го  
ряда вертикально и н те гр и р о 
ванных холдингов. Их появле
ние позвол ит с ко н ц е нтр и р о 
вать о граниченны е ф и нансо 
вы е р е с у р с ы  го с у д а р с т в а , 
ликвидировать  дублирую щ ие  
про изво дства  и добиться  вы
пуска  конечной  продукции  в 
рам ках о дного  концерна . Из 
781 о бо ро нного  предприятия 
Ц Ф О  по плану правительства 
долж но  остаться только  251. 
О добренная р оссий ским  пра 
вител ьством  п р о гр а м м а  р е 
ф орм ирования ОПК устанав
ливает, что вош едш ие в хол
д и н г предприятия  будут пла 
тить  налоги по м есту  их н а 
хождения.

О днако уж е  сейчас д олги  
госуд а рства  по о б о р о н н о м у  
зака зу  предприятиям  наш ей 
о бл а сти  д о с ти гл и  230  млн. 
рублей. И это при том , что в 
прош лом  год у про изво дство  
на них к ур о вн ю  1998 год а  
вы росло на 322  процента.

В структуре государствен- 
н о го  о б о р о н н о г о  з а к а з а  
Я рославской области 25 п р о 
центов приход ится  на долю  
производителей авиадвигате
лей. В наш ем регионе  реф ор
ма «оборонки» началась имен
но с этой  отрасли.

-  На базе  «Ры бинских м о 
торов» создано  НПО «Сатурн» 
-  самое крупное предприятие 
по про и зво д ству  а виад ви га 
телей в России. Но мы уб е 
д и л и с ь ,  ч то  п о д к о в е р н а я  
борьба за м есто под солнцем  
ж дет всех, кто взялся за ф ор
м ирование  холдингов , -  п р е 
д у п р е д и л  п р е д с т а в и т е л е й  
д р у ги х  р е ги о н о в  А н а то л и й  
Л исицы н.

По м нению  губ е р на то р а  
Калуж ской  области Анатолия 
А рта м о н о ва , со зд а н и е  х о л 
д и н го в  нужно согласовы вать 
с регионам и .

-  Как м ож но сам остоятель
ные а кц и о н е р н ы е  о б щ е ства , 
вы пускаю щ ие всего  20 про це н
тов  военной продукции , влить 
в ка ко й -то  холдинг, если у  го 
с уд а р с тв а  нет ко н тр о л ь н о го  
пакета? -  вопрош ал Илью Кле
банова калуж ский  губернатор .
~ Ж ЁРЙ К А С Д А ТЬ Н ЕБ УД ЕТ

Тон д и скусси и  задал ге н е 
ральны й д и р е кто р  НПО «Са
турн» Ю рий Л а сточкин . Он на
помнил, что в п ро гр а м м е  р е 
ф орм ирования  О П К за ф и кси 
ровано: аккум уляция ресурсов

на клю чевы х направлениях п о 
зволит создать  технику  нового  
поколения.

-  Но в реа л ьно сти  и речи 
не и д е т  о ко н ц е н тр а ц и и  р е 
сур со в  го суд а р ства . 33  к о м 
пании  за н и м а ю тся  в Р оссии  
р а зр а б о тко й , п р о и зв о д ств о м  
и се р ви сн ы м  о бсл уж и ва н и е м  
силовы х у ста н о в о к  для а ви а 
ции. Ни о дна  стр а н а  с  п о д о б 
ны м  о б ъ е м о м  в н у т р е н н е го  
ва л ово го  п р о д укта  не м ож ет 
п о з в о л и т ь  с е б е  т а ку ю  р о с 
ко ш ь . В А н гл и и  и Ф р а н ц и и  
а в и а д в и га т е л и  п р о и з в о д я т  
о д н а -д в е  ко м п а н и и , в С Ш А  -  
3 -  4. Го суд а р ство  обл адает 
всей  и н ф о р м а ц и е й  о р е а л ь 

н о м  с о с т о я н и и  р о с с и й с к и х  
про и зво д и те л е й  а в и а д ви га те 
лей. С его д ня  главная  зад ача  
-  вы брать б а зо во е  п р е д п р и я 
тие , -  счи та е т  Ю рий Л а с то ч 
кин .

О днако когд а  дело доходит 
до  реального  вы бора, благие 
нам е ре ния  ч и н о в н и ко в  таю т, 
ка к  м ар товский  снег. В резуль
тате закулисной борьбы лобби
стов  в правительственны х д о 
кум ентах приоритетны м и зн а 
чатся все им ею щ иеся  в о тр а с 
ли предприятия.

-  За  не ко то р ы м и  и з в е с т 
ны ми ко м п а н и я м и  н и че го  не 
стои т : о ста л и сь  тол ько  лейбл 
и с та р ы е  о р д е н а , -  с ка за л  
Ю р и й  Л а с т о ч к и н . -  В п р о 
ш лом о ни  м н о го  сделал и , но 
в реа л ьно сти  та ки е  ко м п ани и  
не м о гут  ни р е ф о р м и р о в а ть 
ся, ни с о зд а в а ть  новы е  о б 
р азцы  те хн и ки .

Россия стремительно  те р я 
ет темп разработки и производ
ства двигателей  нового  п о ко 
ления . Во вр ем е на  п р о ти в о 
борства  С Ш А и СССР на это 
уходило 10 лет. Теперь  сроки  
уве л ичил ись  д о  15 лет, в то 
время как западны е ком пании 
сократили  их до  5 лет.

-  Н уж но п ринять  п о л и ти 
ческое  реш ение  и вы брать б а 
зовы е ком п ании  по п р о и зв о д 
ству  а в и а д в и га те л е й . В рем я 
у х о д и т . Е сли в к р а т ч а й ш и е  
ср о ки  не сф о р м ир ова ть  такие  
ко м п а н и и , б уд е т  п о зд н о  с о 
здавать  конкур е н то сп о со б н ую  
технику , -  сделал вы вод Ю рий 
Л а сточкин .

ПУСТЬ ПРОИГРАВШИЙ ПЛАЧЕТ
Колл е ги -обо ро нщ ики  п р а к

ти че ски  е д инодуш но  п о д д е р 
жали генерального  ди р екто ра  
НПО «Сатурн».

-  Л а с т о ч к и н  а б с о л ю т н о  
прав. Я с ним на сто процентов 
согласен. В авиапроме переиз
быток предприятий. М ощ ности 
реально загружены  только на
половину. Власти нужно п р о 
явить политическую  волю, что
бы те предприятия, кому выпа
ла участь проигравш их, воспри
няли это реш ение как должное, 
-  считает гендиректор «Росавиа
космоса» Ю рий Коптев.

Он зая вил , что несл о ж н о  
предугадать реш ение ко н кур с 
ной ко м и сси и  по вы бору б а зо 
вого  предприятий по п роизвод 
с тв у  а в и а д в и га те л е й  н о в о го  
поколения . По м нению  Ю рия 
Коптева, кандидат на это один

-  НПО «Сатурн». Гендиректор  
«Росавиакосмоса» п облагода 
рил кол лектив  н а у ч н о -п р о и з 
в о д с т в е н н о го  о б ъ е д и н е н и я , 
взявш его  на себя важнейш ую  

•м иссию  по созданию  д в и га те 
ля 5 -го  поколения.

О своем  со гласии  с п ре д 
л о ж е н и е м  Ю рия Л а с то ч ки н а  
определить в каж дой отрасли 
«точки роста» заявил и ге н д и 
р е кто р  «И жмаш а» В л а д и м и р  
Г о р о д е ц к и й .  О к а з ы в а е т с я ,  
даже патроны  в России де ла 
ют на ш ести заводах.

Гендиректор  вл а д им ирско 
го завода «Точмаш» Ю рий З а м 
бии требует вернуть льготу  по 
налогу на прибы ль п ре д пр ия 

тиям , вклады ваю щ им  свои § 
средства  в развитие  п р о и з- J 
водства. Д о  2002  года  они |  
платили 17 процентов нало- J 
га  на прибыль, а после на- |  
лотовой реф ормы  -  все  24. 1

-  Едва успели мы п р и - J  
способиться  к  одним  прави- (  
лам игры , как они м еняю т- § 
ся, -  пытался д онести  свою  |  
боль до  больш их го суд а р - |  
ственны х чинов обо ро нщ ик. |  
-  Если у  нас сейчас отбе- |  
рут прибыль, через го д -д ва  |  
мы вообщ е не см ож ем  пла- 1 
тить  налоги.

В есьм а р е зко  кр и ти ке - |  
вал правительство и зам д и- § 
р е кто р а  «Т улам аш завода»  |  
В ладим ир Боев:

-  Мы м ного  не просим  -  |  
заплатите  нам д олги . Ведь |  
новую  технику  мы создаем  I  
на с в о и  д е н ь ги , а о тд ачи  I  
нет. Вы извините , госп од а  |  
чиновники , но это  тол ько  на |  
словах у  вас дела идут на 1 
подъем . А на сам о м  де ле  |  
«оборонка» катится под  от- |  
кос . Если мы рухнем  се го д - |  
ня -  вы слетите завтра.

Под занавес совещ ания |  
аплодисм енты  д ир е кто р о в - |  
о боронщ иков сорвал рязан- |  
с ки й  губ е р на то р  Вячеслав J 
Л ю бим ов :

-  Что будет после одно- |  
вр ем е нно й  реф орм ы  О ПК, |  
РАО' «ЕЭС», МПС и «Газпро- |  
м а»? Не п р е в р а т я т с я  ли  |  
ваши предприятия  в груду  I  
м е та л л о л о м а , д е к о р а ц и и , |  
на фоне которы х будут они- |  
мать голливудские фильмы?! 1

«ЧУДЁс1н1~БУДЁТ!» I
Разжалованный из вице- |  

прем ьеров в рядовые м ини- |  
стры Илья Клебанов отчитал |  
д и р е к т о р о в  о б о р о н н ы х  
п р е д п р и я ти й  за  а п л о д и с - 1 
менты Л ю бим ову.

-  Деньги будут выделять- |  
ся только под проекты, вклю- I  
ченны е в госуда рственную  |  
п р о гр а м м у  воор уж ений  до  1 
2006 года. Она предусматри- |  
вает лиш ь частичное госф и- |  
нансир ова ние  д аж е  та ко го  |  
важного проекта, как разра- |  
ботка авиадвигателя 5 -го  по- 1 
коления, -  заявил Клебанов. I

М инистр  признал , что в |  
начале это го  года  ф инанси- J 
р ова ние  го суд а р ств е н н о го  I  
о б о р о н н о го  з а к а з а  бы ло  |  
сор вано . Три м есяца  о б о - 1 
р онщ ики  не видели ни ко - | 
п ей ки , и тол ько  буквально  |  
на днях М инф ин РФ  начал |  
проплаты  5,3 млрд, рублей 1 
д е ка б р ьско го  долга.

Ж урналисты  попро сил и  |  
м инистра  пром ы ш ленности  I  
проком м ентировать заявле- |  
ние  Ю рия К о пте ва  о том , |  
что им енно  НПО «Сатурн» | 
получит зака з на п ро изво д - f  
ство  дви га те л е й , а не е го  |  
конкуренты  из Перми.

-  П о м о е м у  м н е н и ю , » 
ш ансы  НПО «Сатурн» стать | 
р а зр а б о тч и ко м  д в и га те л я  | 
пятого  поколения наиболее | 
велики, -  заявил Клебанов. I

Сергей КУЛАКОВ. j 
Фото Вячеслава ЮРАСОВА. II
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